
Eesti ajaloo kõige olulisem päev on 24. veebruar 1918, mil Eesti 
kuulutas välja iseseisvuse. Eestlased pole kunagi kaotanud usku, 
et nende riik iseseisvub. See hetk saabus 23. veebruaril 1918. aastal. 
Pärnus Endla teatri rõdult loeti ette “Manifest kõigile Eestimaa 
rahvastele”. Järgmisel päeval, 24. veebruaril jõudis Tallinna 
teade Manifesti väljakuulutamisest ning sel päeval avaldati 
dokument ka laiemale avalikkusele. Nii sündiski iseseisev Eesti.
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Eesti Vabariigi sünnipäeva traditsioonidest  

24. veebruar on Eesti rahvuspüha ja iseseisvuspäev, siis tähistame Eesti Vabarii-
gi väljakuulutamist 1918. aasta 24. veebruaril ja tunnustame omariiklusesse pa-
nustajaid. Sellel päeval avaldati Tallinnas “Manifest kõigile Eestimaa rahvaste-
le”, milles kuulutati välja sõltumatu ja demokraatlik Eesti Vabariik. Aastapäeva 
tähistamiseks on välja kujunenud mitmed riiklikud tradistioonid. Iseseisvuspäe-
va sündmused algavad traditsiooniliselt sinimustvalge lipu piduliku heiskamise-
ga Pika Hermanni torni. See tava algas 1989. aastal, kui 23. veebruari õhtul langes 
Pika Hermanni tornis ENSV punalipp ja 24. veebruaril 1989 heisati taas sinimust-
valge lipp. Samuti on tavaks, et toimub Eesti kaitseväe paraadide traditsioon. 
President korraldab iseseisvuspäeval piduliku vastuvõtu, kus annab üle riiklikud 
teenetemärgid, mille saajate nimekiri on varem ajakirjanduses ilmunud. Nii pa-
raad kui ka vastuvõtt on eri aastatel toimunud eri linnades, 2014. aastal toimus 
näiteks Pärnus. Paraadist, vastuvõtust ja vastuvõtule eelnevast kontserdist, mil-
le alguses peab president aastapäevakõne, toimub otseülekanne televisioonis.
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Eesti Vabariigi sünnipäev meie koolis 

Eesti Vabariigi iseseisvuspäeva tähistamiseks on pidulikke aktuste korraldamine
meie lütseumi ammuseks traditsiooniks. Sellel aastal kõik õpilased
algklassidest kuni gümnaasistideni andsid oma panuse piduliku kontserdi
ettevalmistamisele. Meie lütseumlased rõõmustasid publikut laulude- ning klaveri- ja 
trummimänguga. Põhikooli õppejuht Natalja Kislaja ja gümnaasiumi õppejuht Anne-
li Ilomets-Veevo pidasid piduliku kõne ning õnnitlesid kõiki õpilasi Eesti Vabariigi 106. 
aastapäeva puhul. Ajalooõpetaja Ljudmila Nikolajeva juhendamisel seitsmenda ja 
üheteistkümnenda klassi õpilased valmistasid ette teatrietenduse Eesti iseseisvuse 
sünni ajaloost. Pidulik kontsert lõppes Eesti rahvatantsudega “Pärglipolka” ja “Pul-
gatants”, mille esitasid üheteistkümnenda klassi õpilased. Eestimaal on palju saavu-
tusi, mille üle võime uhked olla, kuid meie riigi peamine rikkus oleme meie - selle 
riigi kodanikud. Vaatamata kaotustele, pettumustele ja leinale muutsid paljud sellel 
maal elanud põlvkonnad Eestimaa nii ilusaks ja jõukaks. Kutsume kõiki õpilasi üles 
jätkuvalt hoolima meie kodumaa heaolust. Palju õnne, meie kallis vaba Eestimaa!
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Марина Кеслер

• 1970, 22 июня – родилась в Выру.
• 1980–1988 – училась в Таллиннском 

хореографическом училище.
• 1992–1997 – училась на педагогическом 

отделении ГИТИСа, Москва.
• 2005 – лауреат премии X Московского   

международного конкурса хореографов. 
• 2008 – лауреат премии Театрального союза 

Эстонии.
• 2020 – первый опыт в балетной режиссуре 

(«Анна Каренина» на музыку Дмитрия 
Шостаковича).

• 2021 – лауреат премии Театрального союза 
Эстонии.

Накануне Дня независимости Эстонии к нам в лицей пришла Марина 
Кеслер, эстонская артистка балета, хореограф, преподаватель. На 
встрече с учениками она рассказала о себе, о балете, о балетной 
режиссуре. Марина Кеслер согласна с мыслью, что «все творчество уже 
создано где-то наверху, а художники в силу своей чувствительности 
способны что-то выхватить из этого божественного поля».
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 О создании балета «Анна Каренина»

На таллиннской сцене “Анна Каренина” ставилась дважды. В обоих случаях 
это был балет на музыку Родиона Щедрина, с которой у большинства и 
ассоциируется это произведение, но Марина Кеслер сделала шаг в сторону и 
вдохновлялась музыкой Дмитрия Шостаковича. 
“С одной стороны, это был риск, и наверняка люди  с музыкальным образованием 
увидят не совсем правильные состыковки. Естественно, если композитор 
сочиняет музыку специально для какого-то произведения, например, для оперы, 
то она более совершенна – со всеми переходами и лейтмотивами. В этом 
смысле я пошла против совершенства, но по зову души, потому что музыка 
Шостаковича показалась мне более яркой в моем понимании этого романа”.
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Финско-русская школа в Хельсинки

26 января мы, ученики 8С, 9С и 10А классов, поехали по проекту в Финско-русскую 
школу Хельсинки. Стартовали очень рано, в 6 утра, невыспавшиеся, но в пред-
вкушении чего-то интересного. И чудо случилось уже сразу: во время поезд-
ки по морю мы наблюдали невероятный восход солнца с восточной стороны 
парома, в то время как на западной стороне в небе оставалась полная луна! 
После прибытия в Хельсинки сразу отправились в школу. Там для нас про-
вели экскурсию по зданию школы, которому всего 2 года. Оно уникально 
тем, что построено из дерева, в нем много света и воздуха и самое со-
временное оборудование. Затем вместе с финскими учениками 8 класса 
мы участвовали в мастер-классе по созданию коллективной пьесы, кото-
рую в конце встречи “сыграли” все вместе. Время пролетело незаметно.  

Попрощавшись с новыми знакомыми, мы направились в музей со-
временного искусства Киясма, который удивил интересными вы-
ставками разных авторов. Скульптурные группы, музыкальные ин-
сталляции, картины и видео оставили незабываемые впечатления. 
После музея мы посетили уникальную библиотеку, которая считает-
ся лучшей в Европе. Оказывается, там можно не только прочитать кни-
гу, но и записать музыку, распечатать 3D модель, сшить платье, покра-
сить велосипед и проделать много других необходимых вещей. Здание 
библиотеки стоит в центре Хельсинки, и там всегда много людей.
Поездка была настолько насыщенной, что когда мы возвращались 
на паром, было ощущение, что прошло несколько дней. Спасибо ор-
ганизатору, Елене Юрьевне, и всем ребятам за потрясающий день! 
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Мария Башкевич, выпускница 2011 года

Привет, меня зовут Мария Башкевич, я выпуск-
ница Таллиннского Ыйсмяэского русского лицея. 
Сразу после окончания гимназии я поступила в 
Абердинский университет в Шотландии. Меня 
всегда манила флора и фауна, поэтому, недол-
го думая, выбрала факультет биологии. Спустя 
полгода поняла, что растения это совсем не 
то, к чему меня тянет, и перевелась на зооло-
гию. Изучение животных, психология, строение, 
разнообразие и сохранение видов. Мечтала ра-
ботать в National Geographic, отправилась в 
две экспедиции на остров Шетленд и в Барсе-
лону. Как только получила диплом об окончании 
вуза, растерялась, что же буду делать дальше. 
И это совершенно нормально, не всегда отлич-
ные оценки влияют на успех в карьере и дают 
гарантию быстрого поиска достойной работы. 

И тут я начала перебирать свои навыки и 
таланты заново. С 14 лет меня увлекала фо-
тография, фотоаппарат был всегда и везде 
со мной на всех школьных мероприятиях, по-
ездках, прогулках. Я решила рискнуть и по-
ступить в Шотландский колледж искусств. 
И не прогадала, портфолио впечатлило пре-
подавателей, и я сразу же попала на второй 
год обучения экстерном. В колледже училась 
разным жанрам и дисциплинам, работала в 
журнале фотокорреспондентом. Получила 
награду лучшего ученика за старания и вклад 
в учебный процесс. Пока училась и в универси-
тете и в колледже, работала в отеле супер-
вайзером на мероприятиях. И просто влюби-
лась в свадьбы. Так и выбрала свое основное 
направление. На данный момент являюсь од-
ним из самых востребованных свадебных фо-
тографов в Эстонии, а также имею заказы и 
в Шотландии, и в мае отправлюсь снимать
торжество в Исландии. Не бойтесь начи-
нать заново и жалеть о «потерянном време-
ни», любое «потраченное» время - это опыт. 
И если вернуть время обратно - абсолют-
но ничего не меняла бы. Если вам интерес-
но посмотреть на мои работы, буду рада 
видеть на своем сайте www.mbaskevits.com
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PE teacher

Where are you from? 
How old are you? 
How long have you been living in Estonia? 
Do you speak Estonian/Russian language 
or are you planning to learn it in the future?  
What are some of 
your hobbies apart from sport?

I was born and raised in Virginia (USA). 
After graduating from high school, I 
moved to Colorado for University. While 
in Colorado, I played basketball for the 
school’s team while on scholarship.

After graduation, I decided to move to Europe to continue playing basketball. 
I played in Austria, Lebanon, Sweden, Spain, Poland and Estonia. While living 
in those countries, I attempted to learn their respective languages. I have dis-
covered that if you don’t practice the languages you learn, you will forget them! 
I now speak English and Estonian. At some point, I would like to learn Russian as 
well. My hobbies include traveling, watching movies, cooking, and reading books.

Which sport do you play professionally? What are your achievements in it? Why did 
you choose it from all other sport activities?
At what age did you start your sport career?
Are you glad that you decided to dedicate your life to sport?
Are there some aspects of doing a sport professionally that most people don't have 
a clue of?

I played basketball professionally for 13 years. I managed to win two championships 
and was once voted the best player of the Estonian league. I chose basketball because 
I fell in love with the game as a kid. All of my friends played as well, so it was something 
we spent lots of free time doing. I am happy that I was able to play the sport I love pro-
fessionally, but I do have regrets. I have some injuries that have changed the quality of 
my life, so I wish I would have retired at an earlier age. Most people don't know the level 
of consistent dedication required to become and remain a professional athlete. You 
don't have the luxury of hanging out as much as people with normal professions do.
Have you ever worked as a teacher before?
Why did you choose to work in a school? Why did you choose this exact school?
What are some things you like about your job?
Why do you think it is important to have a PE lesson in schools?
Was it hard to find a common language with students here?

I have not worked specifically as a teacher, but I have been a basketball coach and 
youth trainer for 20 years. I chose to work in a school to gain more experience work-
ing with kids. I chose this school specifically because of the opportunity to help teach 
kids Estonian and English. Also, my basketball coaching colleague Jevgeni Gurjanov 
highly recommended the school based on the director, staff and kids. The best thing 
about my job is the relationship I get to form with kids of all ages. I love spreading 
positive energy and enjoy receiving it back from the kids. PE lessons are extremely 
important because kids gain an understanding of the importance of good physi-
cal fitness. I love exposing different sports to kids and watching them develop and 
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choose the sport that interests them the most. I must admit, the language issue is a 
challenge in our school. But I believe that with time and dedication, we will all improve.

And lastly:  what are three things you would say to motivate young people and teach-
ers in our school to include sport in their lives?

The beautiful thing about sports is that there are so many to choose from. Whether 
you prefer team sports such as basketball, football or volleyball, individual sports 
such as tennis, golf, boxing or track and field, artistic sports such as dance or gym-
nastics, hobby sports such as billiards, darts or bowling, they can all help to im-
prove our physical fitness. I encourage kids and teachers to find something that per-
sonally interests you and enjoy. It is important for your health and physical fitness. 

In addition to health benefits, sports are wonderful socially. You have the opportunity 
to meet people from all over the world through sports.

Lastly, sports can help build character and teach you important life lessons such as 
teamwork, goal setting, accountability, etc. These lessons can help prepare you for a 
successful work career in the future. 
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TOVL Vision 2024

Темой 2024 года стала “Space”. 9-клас-
сы подготовили танцевальные номера, 
успешно выступили ученики 10-го клас-
са с песней известной исполнительни-
цы Rihanna “Like a diamond”,  а 11-ый класс 
исполнил  хорошо известную всем песню 
“Трава у дома”  на английском языке под 
живой аккомпанемент.  Гимназисты спе-
ли весёлую и задорную песню на немецком 
языке под руководством преподавателей  
Сюзанны Адосон и Ольги Максимовой. Все 
зрители и участники получили незабыва-
емые эмоции.

9 февраля  в лицее прошел еже-
годный музыкальный конкурс 
“TÕVLvision”, который проводят 
учителя иностранных языков и 
ученики старших классов. 
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Кривенко Дион

В 2023 году я участвовал в до-
статочно большом количестве 
турниров. Боюсь, что про все со-
ревнования и результаты будет 
рассказать немного проблема-
тично, поэтому постараюсь вы-
делить только самые основные.
В самом начале года (январе) я по-
лучил первый приз среди юниоров 
на традиционном турнире имени 
Пауля Кереса, который проходит 
в Таллинне каждый год. Уже в фев-
рале я выполнил все необходимые 
требования для получения нового 
звания ФИДЕ. В апреле я защитил 
свой титул чемпиона Эстонии до 
18 лет по классическим шахматам, 
заняв первое место. В начале июня, 
в составе Эстонской команды, мы 
выиграли командное соревнование 
Baltic Team Cup. В том же месяце мне 
удалось занять третье место на 
турнире в Италии (Salento Open) и 
выиграть два блиц-турнира, кото-
рые были частью основного тур-
нира (Salento Blitz 1, Salento Blitz 2). 

В июле я поделил первое место на чемпи-
онате Эстонии до 20 лет. Также в июле 
удалось выиграть блиц-турнир, прохо-
дивший в Андорре (Grand Andorra 2023). 
В августе я поделил первое место на за-
крытом турнире в Хаапсалу "2nd White 
Lady of Haapsalu". В сентябре проходил 
чемпионат Европы до 18 лет, в котором 
мне удалось показать хорошую игру и 
попасть в топ-20 игроков Европы до 18 
лет. В ноябре был чемпионат мира до 
18 лет в Италии, где удалось попасть в 
топ-50. В самом начале декабря удалось 
обойти всех соперников на международ-
ном турнире по блицу в Италии (Roma 
Memor Arbitro blitz 2023), а в самом кон-
це декабря успешно отыграл турнир в 
Швейцарии (Basel Christmas Masters) и 31-
го декабря вернулся домой.
В этом году также удалось выиграть 
некоторое количество наград до 18 лет 
на разных турнирах по классическим и 
быстрым шахматам и удалось вновь 
занять первое место на "Mõttesport 
olümpiaad" в дисциплине шахматы.
В этом году я сыграл порядка 15 турни-
ров по классическим шахматам и око-
ло 20 турниров по рапиду и блицу. Три 
Чемпионата Европы и один Чемпионат 
Мира.
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Полуфинал Põhja-Eesti по робототехнике

10 февраля прошел Põhja-Eesti полуфинал по робототехнике, в котором приня-
ли участие 24 учащихся нашего лицея. В этом году ребята должны были пред-
ложить свое инновационное решение в области искусства и хобби. 3 из 5 на-
ших команд прошли в финал Эстонии.


